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APRESENTAÇÃO 
 

O presente documento refere-se a Etapa 3 (Leitura Comunitária) da revisão do Plano Diretor 

Municipal, cujo objetivo é apresentar os resultados das reuniões setoriais e comunitárias ao 

cumprimento do contrato nº. 101/2022 firmado entre o Município de Quirinópolis e o Instituto de 

Desenvolvimento Tecnológico do Centro - Oeste (ITCO), inscrito no CNPJ-MF sob o número 

06.030.675/0001-60, situado a Av. Anhanguera, n° 5.674, sala 101, Centro, Goiânia, Estado de Goiás. 

Essa parceria com o Município de Quirinópolis, em regime de mútua cooperação para a consecução 

de finalidades de interesse público, com atuação em rede, mediante a execução de ações de 

consultoria, assessoria, orientação, treinamento, tem como objetivo revisar o Plano Diretor 

Municipal de Quirinópolis – GO com o enfoque e contribuição da participação da comunidade. 

Este relatório de reuniões setoriais e comunitárias (Produto 3) integra a etapa da Leitura 

Comunitária e tem como objetivo ouvir e captar as demandas específicas de setores da economia e da 

sociedade local. Neste relatório as atas das reuniões setoriais e comunitárias são apresentadas, além 

dos registros fotográficos e a lista de presença das reuniões. 

No total foram realizadas 3 (três) reuniões setoriais e 7 (sete) reuniões comunitárias 

abrangendo diferentes eixos de análise e bairros do município de Quirinópolis.  
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1. REUNIÕES SETORIAIS 

 
As Reuniões Setoriais têm um papel primordial nos processos de elaboração e revisão dos 

planos diretores municipais, pois busca ouvir e captar as demandas específicas de setores da economia 

e da sociedade local no que tange à construção do Plano e demais legislações de forma a contribuir 

para o desenvolvimento em todos os âmbitos da sociedade.  

Neste sentido, o núcleo gestor do Plano Diretor realizou a organização referente a convocação 

e mobilização dos setores e o ITCO pela captação das contribuições das diferentes áreas. Por ser grupos 

técnicos, as reuniões setoriais foram realizadas de forma presencial e abrangeu os três eixos temáticos 

ambiente e condições de vida; mobilidade, equipamentos públicos e saneamento; e governança e 

urbanismo. 

Foram realizadas 3 reuniões setoriais ocorridas em 19/10/2022, 20/10/2022 e 24/10/2022 

com a presença de diferentes grupos focados em cada tema proposto na reunião. As sugestões e 

apontamentos realizados durante as reuniões contribuirão para relatórios e diagnósticos que reflitam 

as demandas de Quirinópolis, sendo possível obter um Plano Diretor Participativo para o 

desenvolvimento ordenado do município. 
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1.1 Reunião setorial (Condições de Vida e governança) 

 
Local: Auditório Municipal Joldão Garcia da Silveira 
Data: 19/10/2022 
Horário: 18:30 
 

A reunião setorial do eixo condições de vida e governança se iniciou às 18:30h com o número 

de 9 pessoas. Estavam presentes moradores, servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis; o Sr. 

Valmir Andrade, Coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis, o Sr. Selomar 

Breda, presidente do ITCO e o Sr. Marcos Borges, membro da equipe do ITCO. A Reunião foi mediada 

pelo Sr. Selomar. 

De início, foi apresentado aos presentes a importância da reunião para o desenvolvimento do 

município, uma vez que são eles, os moradores e representantes de associações, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Também foi falado sobre a importância do Plano Diretor para a 

Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da 

cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento importante de planejamento na solução 

destes problemas. 

Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia de “Brainstorming”, em que cada 

participante recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria do município 

acerca de Condições de Vida e de Governança. 

O mediador e os presentes elencaram quais os principais pontos de melhoria e quais são as 

ações prioritárias para o município dentro desses dois eixos. 

 

Tema Governança: 

• Governo itinerante com agentes indo de encontro a população, ouvir feedback dos habitantes; 

• Audiências públicas - discutir projetos do executivo com população antes de levar ao 

legislativo; 

• Melhorar sistema de ouvidoria, criar uma central de atendimento, permitindo o feedback 

para a população; 

• Criar e fortalecer Associações Comunitárias e líderes de bairro; 

• Criar conselho consultivo;  

• Saúde – fortalecer conselho; 

• Reuniões quinzenais com secretariado; 
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• Fundo municipal de habitação, criar para construção de casas populares e para outras classes 

sociais; 

• Melhorar informações no portal da transparência; 

• Melhoria das instalações de educação e capacitação para professores e funcionários; 

• Mais Incentivo para educação; 

 

Tema Condições de Vida: 

• Fortalecer arranjos produtivos, diversificando e dinamizando a economia – metalurgia, 

costura e turismo;  

• Otimizar parque empresarial, ser mais efetivo na busca de novas empresas; 

• Investir no mercado municipal; 

• Identificar necessidade de capacitação dos colaboradores, inclusive sobre as legislações 

municipais; 

• Oferecer e fortalecer cursos técnicos; 

• Identificar aptidões empreendedoras; 

• Realizar projeto e investir mais em habitação social e casas populares; 

• Fomentar micro e pequenas empresas – sistema S integrado a empresas; 

• Instalar novas indústrias, em especial frigorífico; 

• Melhorar e ampliar a área de saúde; 

• Melhoria das instalações de educação e capacitação para professores e funcionários; 

• Investir nos futuros empreendedores; 

• Ampliar oferta de cursos superiores, novas universidades; 

• Atrair empresas da saúde privada – criar uma rede; 

 

O mediador encerra a reunião e agradece a presença de todos.  
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1.1.1 Registro Fotográfico 
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1.1.2 Lista de Presença 
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1.2 Reunião Setorial (Meio Ambiente e Saneamento) 

 

Local: Auditório Municipal Joldão Garcia da Silveira 
Data: 24/10/2022 
Horário: 19h 

 

A reunião setorial se iniciou às 19h23 com o número de 14 pessoas. Estavam presentes 

moradores, servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis, representantes da sociedade privada, 

do legislativo municipal, o Sr. Tiago Duque, Coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de 

Quirinópolis, o Sr. Vando Nascimento, membro da equipe do ITCO, e eu, Aline Borges de Souza, da 

comunicação da Prefeitura de Quirinópolis. A Reunião foi mediada pelo Sr. Vando Nascimento. 

De início, o mediador do encontro fez um apanhado sobre a atual situação do Plano Diretor 

em Quirinópolis, explicou o trabalho que tem sido realizado para a sua revisão em 2022. Além disso, 

foi apresentado o tema das discussões da noite, cujo foco central seria Meio Ambiente e Saneamento. 

Após a introdução, o palestrante da noite explicou sobre mecanismos de levantamento de 

dados e falou sobre como funciona o processo de análise geológica e a percepção que a equipe do 

ITCO teve ao fazer uma análise empírica das áreas do município, avaliando pontos como resíduos 

sólidos, áreas de risco e fragilidade ambiental, percepções sobre a qualidade da água e o sistema de 

captação do município. Por fim, Tiago mencionou a importância da percepção local em todas essas 

problemáticas. 

Por isso, passado este momento, o engenheiro propôs ao grupo que, individualmente, 

refletisse sobre quatro problemas ambientais críticos, dois da área urbana, dois da zona rural, 

envolvendo a área ambiental e os escrevesse em uma folha de papel. O grupo teve cinco minutos para 

executar a ação. Feito isso, foi o momento de fazer uma leitura coletiva das questões apresentadas. 

Saneamento básico, arborização, drenagem, erosões, coleta seletiva e reciclagem, limpeza dos 

córregos e nascentes, áreas verdes, foram alguns dos tópicos citados envolvendo as áreas urbanas, 

sendo Saneamento Básico e arborização os tópicos mais comentados.  

Quando o tema foram as regiões rurais a preocupação se manteve sendo conservação de 

nascentes, compensação ambiental, reflorestamento de nascentes e APPs, assoreamento de rios, 

distanciamento dos canaviais da cidade, cuidar da bacia do Rio das Pedras, desmatamento próximo a 

nascentes e rios, ocupação de APPs, assim sendo, nas áreas rurais a preservação de nascentes foi o 

tema mais sugerido pelo grupo. Tiago destacou o tema erosão trazido na dinâmica. Neste sentido, o 

palestrante citou também a mineração, que não é uma área forte no município, mas que também pode 

vir como contribuição, por exemplo, para o desassoreamento dos rios. Em seguida, a participação 

popular foi incentivada para refletir sobre as nascentes. Neste momento, a secretária de meio 
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ambiente Solange Fátima falou sobre o que a secretaria tem feito neste quesito. "É um trabalho que 

já tem sido feito pensando na qualidade de vida da população", Solange citou uma iniciativa da pasta 

que, já "adotou" 20 nascentes de propriedades rurais privadas realizando a doação de mudas para 

reflorestamento, o projeto tem o nome "Adote uma Nascente".  

O procurador José Fernando lembrou, em seguida, de uma ação civil pública que relata 27 

propriedades rurais que estariam próximas a cabeceiras importantes para abastecimento da região e, 

por isso, têm sido monitoradas pela pasta por meio de fiscalização constante. Falando nisso, Tiago 

questionou que durante suas análises pela cidade, notou que algumas placas foram instaladas citando 

outro processo protocolado pelo Ministério Público, que previa a retirada de construções impróprias 

nas áreas institucionais do município. Por fim, Solange mencionou uma experiência positiva que teve 

ao dialogar com um produtor, cuja propriedade abriga 40 nascentes, citando a importância do diálogo 

como ferramenta de preservação. 

Seguindo, o morador e ativista ambiental Silvinho se levantou para citar sobre o que fez o 

município ser um atrativo para as usinas de bioenergia, citando o grande potencial hídrico e a geografia 

privilegiada do município. "O que temos aqui não são serras, são verdadeiras caixas d'água". Portanto, 

Silvinho declarou que é estratégico pensar o município levando em consideração todo seu potencial 

hídrico. Citou que, na história da cidade, não houve um planejamento pensando nos recursos naturais. 

Falou que os loteamentos aprovados com poços artesianos, tirando a água do subsolo. Não tem como 

você manter a recarga d'água se for uma ação isolada. 

José Fernando perguntou se, anteriormente, houveram outros programas de recuperação 

hídrica como o Adote uma Nascente. Assim, Silvinho, que já foi secretário de meio ambiente, disse que 

durante a faculdade, foi desenvolvido um projeto chamado Água é Vida, em parceria com a ONG WWF, 

que aliava educação ambiental e ações práticas de recuperação de nascentes. Por fim, Silvinho citou 

que, se tratando de nascentes, primeiramente, antes de fazer o plantio, o cercamento das áreas é a 

principal ação para a recuperação de uma cabeceira e se dispôs a ser voluntário na equipe do Plano 

Diretor nas pautas de Meio Ambiente. 

Seguindo, Tiago propôs que o grupo discutisse então sobre saneamento básico. Valmir se 

levantou e contou que chegou na cidade, em 2007, começou a buscar sobre as demandas locais e 

naquela época já se falava que o grande problema para o desenvolvimento de Quirinópolis seria 

saneamento básico e água tratada. Segundo isso, de lá para cá, não houve investimento e comentou 

“a gente vê a Saneago operando com risco de ter colapso em qualquer bairro. Há falta de água na 

chuva devido a um problema estrutural”. José Fernando lembrou de uma audiência pública na câmara 

quando a população foi até lá cobrando o saneamento básico de um loteamento que foi criado sem 

esgotamento e, hoje, gera problemas para os moradores.  
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O vereador Cleilton Resende citou um projeto que já deveria ter sido feito desde a época do 

prefeito Nerivaldo Costa pensando no Ribeirão das Pedras. Falou sobre a urgência da municipalização 

da água. Citou a otimização de calçadas ecológicas, a necessidade de cuidar dos três córregos do 

município. Falou sobre o Parque da Liberdade, onde tem uma grande área verde próximo com poucos 

moradores, sugeriu a indenização e retirada desses moradores do local. 

José Fenando falou que, sobre o novo Marco Regulador do Saneamento Básico, o município 

deve municipalizar ou licitar uma empresa para cuidar da água do município e sugeriu a necessidade 

de ampliar a discussão e mostrar para a população o que vai ser feito. Com o Plano Diretor, tem cidades 

que, além de ordenar o desenvolvimento da cidade trata até mesmo de estética visual. Tiago falou que 

o Plano Diretor não trata de projetos específicos, mas dá um ordenamento geral. 

Silvinho acrescentou, por fim, sobre o Setor Industrial, que está travado por falta de 

saneamento. Na região, não tem queda para fazer o tratamento do esgoto na região. A solução seria 

fazer uma Estação de Tratamento de Esgoto naquela região ou uma elevatória potente.  
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1.2.1 Registro Fotográfico 
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Participante 1 Silvinho 
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Participante 2 Vereador Cleilton Resende 
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Participante 3 Valmir Andrade 
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Participante 4 Solange Fátima 

 
Participante 5 Tiago 
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Participante 6 Vando Nascimento 
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1.2.2 Lista de Presença 
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1.3 Reunião Setorial (Mobilidade e Urbanismo) 

 

Local: Auditório Municipal Joldão Garcia da Silveira 
Data: 20/10/2022 
Horário: 18:30 
 

A reunião setorial se iniciou às 18:30h com o número de 15 pessoas. Estavam presentes 

moradores, servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis; o Sr. Valmir Andrade, Coordenador e 

representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis, o Sr. Selomar Breda, presidente do ITCO, a Sra. 

Lorena Sulino, arquiteta e urbanista, membro da equipe do ITCO, a Sra. Raquel Inatomi, arquiteta e 

urbanista, membro da equipe do ITCO, e eu, Maria Clara Herrmann, membro da equipe do ITCO 

responsável pela Ata de Reunião. A Reunião foi mediada pelo Sr. Selomar. 

 De início, foi apresentado aos presentes a importância da reunião para o desenvolvimento do 

município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente a realidade da região e 

falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem 

apresentados exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um 

instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. 

A Sra. Lorena e a Sra. Raquel apresentaram os temas a serem discutidos na reunião: Urbanismo 

e Mobilidade. A apresentação foi feita com os recursos Datashow Powerpoint.  

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, 

em que os presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante 

recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em 

que ele vive. 

 O mediador iniciou a leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número 

inicialmente. Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

✓ A necessidade da implementação de ciclovias; 

✓ O trânsito intenso no município; 

✓ A falta de acessibilidade das calçadas na cidade; 

✓ A falta de espaços de lazer adequados e seguros e a falta do uso dos já existentes; 

✓ A má qualidade da drenagem pluvial. 

Após a identificação dos principais pontos, os presentes foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

O mediador sugere que os presentes falem sobre ciclovias no município.  
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A Sra. Cristiane, superintende de Urbanismo na Prefeitura, ressalta que o plano diretor é 

essencial para que o município cresça de forma sustentável. Relata que acredita que não só 

Quirinópolis, mas todas as cidades, estão crescendo rapidamente, e que isso não se previa há 20 anos. 

Relata que o município atualmente tem um grande crescimento econômico, e que há 20 anos não se 

previa que a Avenida Brasil teria problemas de mobilidade, com intenso trânsito e que seriam 

necessárias mais vagas de automóveis na Avenida Brasil, por exemplo. Relata que as poucas vagas 

disponíveis são ocupadas por funcionários e proprietários, não privilegiando os clientes e 

compradores, que não usufruem de vagas de estacionamentos próximas às lojas. Relata que na 

Avenida Presidente Vargas, na cidade de Rio Verde, existe o sistema de Zona Azul, que gera 

rotatividade e várias vagas de estacionamento para clientes, melhorando a mobilidade. Fala que as 

ideias de ciclovias na cidade são inviáveis, pois não há lugar para implantá-las, já que não se pode 

derrubar as Palmeiras Imperiais no canteiro da Avenida Brasil.  

O Sr. Vilmar contesta que, como a Avenida Brasil é uma avenida comercial, ela pode ser uma 

via de trânsito mais lento; portanto, é possível diminuir parte da via do carro para implantar ciclovias, 

o que pode gerar até mesmo uma nova cultura de levar clientes de bicicleta para o centro, resolvendo 

a questão da falta de vagas para carros. Ressalta que deve ser feito um estudo de viabilidade pensando 

nas palmeiras imperiais no canteiro principal. 

A Sra. Cristiane volta a falar que, dessa forma, pensando na Avenida Brasil como um todo é 

possível de se pensar na ciclovia. Entretanto, alguns quarteirões já são estreitos, possuem as palmeiras 

imperiais típicas da cidade, e que é difícil de ser implantada uma ciclovia. Relata também que há um 

problema de educação no que tange a água e o lixo, que muitas vezes são despejados na via pública.  

O mediador levanta a questão de que, em muitos casos, no que tange a mobilidade, devem 

ser feitas escolhas, já que nem sempre poderá ser conciliado carros, bicicletas e pedestres, e questiona 

qual cidade, portanto, os cidadãos querem. Sugere que o próximo ponto abordado seja o “andar pela 

cidade”, entendendo a experiência do pedestre em Quirinópolis. 

A Sra. Lorena, arquiteta e membro da equipe do ITCO, pede a palavra e ressalta que deve ser 

pensada a cultura atual do pedestre, que o privilegiamento do veículo reflete em um isolamento das 

pessoas e na perda dos espaços de convivência na cidade, sendo prejudicial até para os comerciantes, 

que perdem clientes que passam pelas lojas de carro, sem tempo de olhar a vitrine e entrar na loja por 

exemplo. 

O Sr. Marcelo, da secretaria de Urbanismo do setor de tapa-buracos, ressalta que as pessoas 

estão acomodadas; que “para irem à esquina pegam o carro” e o caminhar não é exercido. Reforça 

que devem ser feitos espaços para que os cidadãos caminhem, espaços que privilegiem os pedestres. 

Relata que o trânsito é muito intenso e perigoso na cidade de Quirinópolis. 
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A Sra. Maria Fiuza, superintendente da limpeza, relata que muitos cidadãos, inclusive ela 

mesma, tem preguiça de caminhar a pé na cidade. Relata que na região do bosque é o local mais 

propício para caminhada, que é bem arborizada. Relata que o que falta no município é um clube para 

o lazer dos cidadãos, e sugere que o local ideal seja na pecuária. Relata que o ideal é que seja um clube 

que abranja atividade para todas as idades.  

A sra. Cristiane volta a falar e relata que o bosque era uma região que tinha atividades de lazer, 

mas que houve uma migração de movimento pela falta de segurança na região; era um local muito 

frequentado pelos cidadãos, mas que foi caindo em desuso pelo sentimento de insegurança, e que é 

um local que deve ser resgatado.  

A Sra. Maria diz que o mesmo ocorreu com a Praça do Melado, que deixou de ser frequentada. 

O mediador disse que andou pela cidade e identificou vários equipamentos urbanos, mas que 

não estão sendo bem utilizados, e pergunta para os presentes o que deve ser feito para que tais 

espaços sejam mais frequentados pela população. 

A Sra. Cristiane volta a falar e ressalta que esses espaços devam ter uma manutenção 

adequada e que a segurança deva ser reforçada, com presença de guardas, por exemplo. 

O Sr. Marcelo reforça a questão da insegurança nos espaços públicos. Enfatiza que a região do 

Lago é muito perigosa, especialmente na parte da noite. A Sra. Cristiane disse que a boa iluminação é 

uma questão importante e que gera mais segurança para os cidadãos frequentarem os espaços.  

O Sr. Jarlei Lopes, representante da ACIC, enfatiza que a divulgação desses espaços públicos 

deva ser feita nas escolas, estimulando que as crianças frequentem esses locais; assim, levarão os pais 

para que frequentem as praças e academias a céu aberto, enquanto as crianças utilizam os parquinhos. 

Além disso, reforça que a conscientização para a boa conservação dos equipamentos públicos também 

deva ser feita nas escolas, e que é um projeto para o futuro – as crianças se conscientizam mais 

facilmente e crescerão adultos conscientes.  

A Sra. Cristiane relata que apesar dos problemas, a cidade é conhecida como uma cidade limpa, 

e que esse é um ponto forte da cidade.  

O mediador pergunta ao Sr. Jarlei como pode ser feita a educação dos adultos para andarem 

mais devagar no trânsito e não jogarem lixo na rua, por exemplo.  

O Sr. Jarlei sugere que as calçadas devam ser feitas pelo próprio morador, e quem não fizer, a 

prefeitura irá fazer e posteriormente descontar no imposto (IPTU) do proprietário. Além disso, multar 

os proprietários de lotes que acumulam entulhos na calçada, no lote, que gera foco de insetos e 

impacta a segurança dos pedestres, por exemplo. 

A Sra. Cristiane enfatiza que deve ser avaliada a viabilidade legal dessa questão, pois a calçada 

é via pública, e é responsabilidade é da prefeitura. 



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
26 

O mediador esclarece que a responsabilidade da manutenção da calçada é privada, do 

proprietário do lote lindeiro.  

A Sra. Cristiane diz que acredita, nesse caso, que o adulto só é educado quando a fiscalização 

e as multas são bem aplicadas. 

O mediador questiona, nesse sentido, quais incentivos podem ser dados para estimular a boa 

manutenção e não só a fiscalização de infrações quando são cometidas. O mediador reforça que o 

departamento de eventos e cultura deve trabalhar juntamente ao de comunicação para que sejam 

realizados eventos com a população que fomentem o andar a pé, o andar de bicicleta, a educação 

ambiental, etc.  

Sugere que o próximo tema abordado seja o de creches e escolas e questiona os presentes se 

falta algum tema que gostariam que fosse abordado. 

O Sr. Márcio Adriano Zaneto reforça que um dos grandes problemas da cidade é o trânsito, 

que deve ser remodelado. Ademais, há um grande problema de drenagem pluvial, que as galerias 

fluviais não suportam a demanda e que muitas regiões são pontos de alagamento. O Sr. Jarlei relata 

que os moradores jogam a água do telhado na via pública quando chove. O mediador sugere a solução 

de que seja previsto na lei do Plano Diretor de que a água que escoa do telhado deva ser infiltrada no 

próprio lote. O Sr. Jarlei relata que para imóveis residenciais é uma opção “complicada” e que talvez 

funcione melhor nos pontos comerciais. Reforça que devem ser feitas ciclovias para amenizar o grande 

fluxo de carros na Avenida Brasil e relata que há um bom exemplo disso em um projeto de ciclovia na 

região próxima ao Rio São Francisco. 

O Sr. Jarlei questiona se não é o caso de criar uma adutora de água no final da Avenida Brasil 

já que existe a previsão do aumento da demanda da drenagem. 

O Sr. Márcio diz que o projeto está sendo feito. 

O Sr. Jarlei sugere que seja colocado no plano para que os cavaletes de água a 1 metro de 

altura do chão sejam obrigatórios nas residências para facilitar a leitura dos técnicos, e que junto ao 

medidor de água e luz, por exemplo, sejam colocadas as cestinhas de lixo, para que a calçada fique 

livre para o trânsito de pedestres. Relata que em muitas calçadas em Quirinópolis, entre um lote e 

outro, há grandes degraus que dificultam a acessibilidade.  

A Sra. Cristiane sugere que sejam pensadas vagas de estacionamentos especificamente para 

colaboradores para que as vagas nas frentes das lojas fiquem disponíveis para clientes, e que seja feita 

uma proposta para a associação de comerciantes para que sejam realizadas parcerias com áreas 

privadas para que os automóveis dos proprietários e colaboradores não fiquem estacionados em 

frente às lojas. 

O mediador encerra a reunião e agradece a presença de todos.  
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1.3.1 Registro Fotográfico 
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1.3.2 Lista de Presença 

 

Nome do Participante Bairro/Cargo / Órgão 

Cristiane Superintendência de Urbanismo 

Marcelo Secretaria de Planejamento 

Maria Fiuza Superintendência da limpeza 

Jarlei Lopes Representante da ACIC 

Márcio Adriano Zanet Secretaria de Obras 

Valmir Andrade Secretaria de Administração 

Selomar Breda Presidente do ITCO 

Carla Rosana Azambuja Herrmann Arquiteta e Urbanista (ITCO) 

Maria Clara Herrmann Equipe do ITCO 

Raquel Alves Inatomi Arquiteta e Urbanista (ITCO) 

Lorena Sulino Assunção Arquiteta e Urbanista (ITCO) 
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2. REUNIÕES COMUNITÁRIAS 

 

As reuniões comunitárias se caracterizam como uma importante ferramenta na busca pela 

visão dos moradores do município em relação as demandas e a realidade que é vivenciada. Dessa 

forma, as reuniões devem ser estrategicamente planejadas de forma que os participantes sejam de 

fato representativos. Com base em uma metodologia aplicada é possível levantar os pontos de atenção 

para contribuir na elaboração do plano diretor. As atas das reuniões, o registro fotográfico e a lista de 

presença são apresentados durante o relatório. 

Foram realizadas 7 reuniões comunitárias em diferentes escolas no município de Quirinópolis, 

sendo elas: 

1) Local: Escola Athaydes Freitas da Silveira (Dia 10/09/2022 às 19:00h) 

2) Local: Escola Militarizada Professora Zelsani (Dia 03/11/2022 às 19:00) 

3) Local: Escola Noturna (Canaã) (Dia 17/11/2022 às 19:00) 

4) Local: Escola Hetiell Claudino (Dia 10/11/2022 às 19:00) 

5) Local: Escola Marcio Ribeiro (Dia 13/09/2022 às 19:00) 

6) Local: Escola Maria Ignêz (Dia 09/11/2022 às 19:00) 

7) Local: Escola Municipal Raio de Sol (Dia 08/11/2022 às 19:00) 

 

Em anexo encontra-se a Cartilha do Plano Diretor utilizada na metodologia das reuniões comunitárias. 
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2.1 Reunião Comunitária – Escola Athaydes Freitas da Silveira 

 
Local: Escola Athaydes Freitas da Silveira 

Data: 10/09/2022 

Horário:19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 11 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis; o Sr. Valmir Andrade, Coordenador e 

representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; a Sra. Delvânia Freitas, Secretária Municipal 

de Educação; o Sr. Vando Nascimento, membro da equipe do ITCO; e eu, Nayanne Cabral, da equipe 

do ITCO. A Reunião Comunitária foi mediada pelo Sr. Vando. 

De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente 

a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado sobre a 

importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados 

exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento 

importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ Sistema de videomonitoramento na Vila Vida Feliz; 

✓ Mal cheiro provocado pelo frigorífico; 

✓ Falta de segurança, região de muitas ocorrências policiais e crimes violentos; 

✓ Falta de sinalização viária; 

✓ Necessidade de um Projeto de Revitalização das calçadas e melhora da iluminação dos 

pedestres; 

✓ Investimento em mais ciclovias e ciclofaixas; 

✓ Necessidade de mais um posto policial na região e contratação de mais efetivos; 
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✓ Demanda da regularização fundiária na região do Bairro Santana. 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

A Sra. Vanessa Dara, que veio representando a Vila Vida Feliz, relata que as demandas 

principais são as melhorias para a comunidade de idosos, principalmente na questão de segurança e 

bem-estar. Sugeriu ainda a criação de um espaço coletivo onde o município pudesse ter uma cantina 

e melhorar a alimentação dos idosos pelo menos com duas refeições diárias. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 

 

2.1.1Registro fotográfico 
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2.1.2 Participantes da Reunião Setorial 
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2.2 Reunião Comunitária – Escola Militarizada Professora Zelsani 

 

Local: Escola Militarizada Professora Zelsani 

Data: 03/11/2022 

Horário:19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 34 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis; o Sr. Valmir Andrade, Coordenador e 

representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; a Vice-prefeita, Nicolina; o Vereador Cleiton 

Resende; o Vereador Wellington Faustino; o Sr. Vando Nascimento, membro da equipe do ITCO; e eu, 

Nayanne Cabral, da equipe do ITCO. A Reunião Comunitária foi mediada pelo Sr. Vando. 

 De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente 

a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado sobre a 

importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados 

exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento 

importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ Revitalização e cuidados com a cabeceira do córrego das Clemências que abastece o Lago do 

Parque da liberdade; 

✓ Aproveitamento da margem do Córrego que é margeado pela Av; Paulino dos Santos para 

construir um parque linear com espaços de lazer e práticas esportivas, como academias e 

pistas de caminhada; 

✓ Coberturas com assentos nos pontos de ônibus; 

✓ Implantação de um CMEI na região; 

✓ Implantação de uma escola de séries iniciais para atender a região; 
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✓ Buscar junto ao Governo do Estado a implantação de uma escola de 2º grau na região; 

✓ Implantação de rede de esgoto nos Bairros Athenas e Viena; 

✓ Agente de saúde que realmente atenda a população; 

✓ Acessibilidade para cadeirantes não existe no Bairro Onício Resende e no Centro da cidade; 

✓ Transformaram a rua dos fundos da Escola Zelsani em mão única e criaram transtornos para 

os moradores, pois as ruas são muito estreitas; 

✓ Diminuir as calçadas e alargar as ruas do Conjunto Rio Preto e construir galerias de águas 

pluviais; 

✓ Reativação da Associação de Moradores. 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

O Vereador Cleiton Resende falou sobre a importância de uma associação comunitária, 

destacando a força da população unida e se colocando a disposição para auxiliar na criação da mesma. 

O Sr. Cícero rocha falou dos constantes problemas enfrentados pelos moradores, 

principalmente depois que a rua de acesso ao portão da escola virou mão única; com isso, o trânsito 

de ônibus da usina foi jogado para dentro do bairro que tem ruas estreitas e constantemente os 

veículos têm seus retrovisores arrancados por outros carros. Para evitar os danos, é preciso estacionar 

na calçada, o que tem ocasionado recebimento de multas de trânsito, até mesmo uma viatura da GCM 

teria tido seu retrovisor arrancado ao para multar um veículo estacionado de forma incorreta. 

O Sr. Geraldo reforçou os problemas com o trânsito e falou sobre a falta de segurança no bairro 

Onício Resende, constantemente os moradores são alvo de furtos e roubos. Outro ponto elencado foi 

as constantes queimadas na cabeceira do córrego das clemências que destroem a natureza e acaba 

com a nascente. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 
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2.2.1 Registro Fotográfico 

 

  

  

  

 



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
39 

2.2.1 Lista de Presença 
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2.3 Reunião Comunitária Escola Noturna (Canaã) 

 

Local: Escola Noturna (Canaã) 

Data: 17/11/2022 

Horário: 19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 45 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis. Dentre eles o Sr. Valmir Andrade, 

Coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; o Sr. Vando Nascimento, 

membro da equipe do ITCO, e eu, Nayanne Cabral, da equipe do ITCO. A Reunião Comunitária foi 

mediada pelo Sr. Vando. 

 De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente 

a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado sobre a 

importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados 

exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento 

importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ Implantação de escolas EJA em mais locais da cidade e transporte coletivo para os alunos; 

✓ Centro da cidade não tem acessibilidade - calçadas irregulares e cheias de mesas de bares, 

lixos, materiais de construção etc.; 

✓ Avenidas muito estreitas na cidade, principalmente a Brasil que precisa reorganizar o trânsito 

e repensar o horário de coleta de lixo; 

✓ GCM fazer a segurança nas saídas dos alunos das escolas; 

✓ Melhoria na telefonia nos bairros da região; 

✓ Melhoria na arborização da cidade, muitas podas drásticas sendo feitas sem critérios; 



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
41 

✓ Praças da cidade precisando ser reformadas e molhadas no período seco; 

✓ Implantação de uma Delegacia da Mulher; 

✓ Retirada do anel viário do perímetro urbano; 

✓ Aplicação da lei para lotes e terrenos com matagal no centro; 

✓ Melhoria na iluminação pública central; 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

A Sra. Janaina Evangelista Marques falou das dificuldades enfrentadas no centro da cidade 

com acessibilidade, as calçadas desiguais com relevo e todos os tipos de obstáculos para a passagem 

de pedestres. Relatou também sobre a coleta de lixo em horário comercial, o caminhão anda devagar 

para coletar e causa muito incômodo. 

A Sra. Maria dos Santos falou das dificuldades enfrentadas pelos alunos do EJA, tendo em vista 

que há somente uma escola que oferece o ensino; assim, se for melhor distribuído muitas outras 

pessoas poderiam estudar. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 

 

2.3.1 Registro Fotográfico 
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2.3.2 Lista de Presença 
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2.4 Reunião Comunitária - Escola Hetiell Claudino 

 

Local: Escola Hetiell Claudino 

Data: 10/11/2022 

Horário: 19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 21 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis. Dentre eles o Sr. Valmir Andrade, 

Coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; o Sr. Vando Nascimento, 

membro da equipe do ITCO, e eu, Nayanne Cabral, da equipe do ITCO. A Reunião Comunitária foi 

mediada pelo Sr. Vando. 

 De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente 

a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado sobre a 

importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados 

exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento 

importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ Construção de um parque linear nas margens do Córrego Capela Velha; 

✓ Melhorias na sinalização viária; 

✓ Implantação da ciclovia de Quirinópolis ao distrito de Tocozinho; 

✓ Política de saúde animal com o castramóvel; 

✓ Construção de uma praça com espaços de lazer e esporte no entorno do Estádio Bichinho 

Vieira; 

✓ Melhoria na telefonia nos bairros da região; 

✓ Necessidade de mais um posto policial na região e contratação de mais efetivos; 
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✓ Demanda da regularização fundiária na região, já repassada ao Secretário Valmir Andrade. 

✓ Implantação de uma escola primária na região; 

✓ Projeto de lei para impedir a construção de novos bairros com ruas estreitas como as da região; 

✓ Aplicação da lei para lotes e terrenos com matagal; 

✓ Melhoria na acessibilidade das calçadas dos bairros da região e do centro. 

 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

A Sra. Andreia Alves falou sobre os riscos de acidentes com os ônibus da usina em alta 

velocidade na porta das escolas e esclarece que eles não respeitam as crianças e chegam buzinando; 

pede que seja feita uma outra rota para os mesmos, sugestão que foi unânime entre os presentes. 

A Sra. Luana destacou a sinalização viária que está precária na região com riscos de acidente. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 

2.4.1 Registro Fotográfico 

 

 
 



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
45 

 
 

 
 
 

  



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
46 

2.4.2 Lista de Presença 

 

 

 



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
47 

 

 

  



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
48 

2.5 Reunião Comunitária – Escola Marcio Ribeiro  

 

Local: Escola Marcio Ribeiro 

Data: 13/09/2022 

Horário:19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 8 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis; o Sr. Valmir Andrade, Coordenador e 

representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; o Sr. Vando Nascimento, membro da equipe 

do ITCO; e eu, Nayanne Cabral, da equipe do ITCO. A Reunião Comunitária foi mediada pelo Sr. Vando. 

 De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente 

a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado sobre a 

importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados 

exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento 

importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ A necessidade de mais uma unidade de saúde na região no Bairro portal do Lago; 

✓ Implantação de um posto de polícia e ou GCM no Lago do Sol Poente; 

✓ Legalização fundiária do Bairro Capelinha; 

✓ Revitalização e arborização da Praça do Portal do Lago e segurança no local, principalmente 

no período noturno; 

✓ Melhoria no acesso aos bairros Portal do Lago, Tonico Bento e Vila Camponesa em função dos 

alagamentos e isolamento da população; 

✓ Implantação de uma creche na região; 



 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

Revisão do Plano Diretor / 2022 

REUNIÕES SETORIAIS E COMUNITÁRIAS 

  
 

 

 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
49 

✓ Maior fiscalização ambiental em função de esgotos que caem no córrego Capela Velha 

proveniente de problemas nas redes de esgoto; 

✓ Aumento da segurança na região. 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

A Sra. Leidy Pacheco, moradora do bairro Capelinha ressaltou a demanda de décadas para 

regularização fundiária do bairro. O Sr. Valmir Andrade ressalta que o a administração do município já 

está empenhada em resolver a situação junto ao estado. 

O Sr. Wilton Moura ressaltou que em função de alguns moradores não poderem ir a reunião, 

ele foi delegado por seus vizinhos em conversas no grupo de WhatsApp com as reivindicações do bairro 

Portal do Lago, as reivindicações da coletividade foram repassadas a ele sendo as maiores demandas 

do bairro. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 

 

2.5.1 Registro Fotográfico 
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2.5.2 Lista de Presença 
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2.6 Reunião Comunitária – Escola Maria Ignês 

 

Local: Escola Maria Ignêz 

Data: 09/11/2022 

Horário: 19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 12 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis. Dentre eles o Sr. Valmir Andrade, 

Coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; o Sr. Vando Nascimento, 

membro da equipe do ITCO; e eu, Nayanne Cabral, da equipe do ITCO. A Reunião Comunitária foi 

mediada pelo Sr. Vando. 

 De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e, na sequência, foi apresentado aos presentes a importância da 

reunião para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado 

sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem 

apresentados exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um 

instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da região em que ele vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ Melhoria nas galerias de águas pluviais, sempre que há chuvas fortes as casas são alagadas; 

✓ Região com alto índice de criminalidade; 

✓ Ruas e calçadas muito estreitas, causando muitos transtornos aos moradores - as calçadas 

estão sempre cheias de entulho e carros; 

✓ Revitalização da Praça do Melado; 

✓ Implantação de mais uma escola primária para a região; 

✓ Construção de um parque linear no córrego das clemências; 
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✓ Anel viário traz muitos problemas na região, principalmente com óbitos em função dos 

acidentes; 

 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

A Sra. Coralina Macedo falou dos constantes problemas enfrentados em função da falta de 

segurança na região que é uma das mais afetadas pela criminalidade, ressaltando a importância de 

reforço do policiamento da região. Também falou sobre os problemas causados pelos constantes 

alagamentos em função da falta de bueiros. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 

 

2.6.1 Registro Fotográfico 
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2.6.2 Lista de Presença 
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2.7 Reunião Comunitária – Escola Municipal Raio de Sol 

 

Local: Escola Municipal Raio de Sol 

Data: 08/11/2022 

Horário: 19:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:00h com o número de 13 pessoas. Estavam presentes 

moradores e servidores da prefeitura municipal de Quirinópolis; o Sr. Valmir Andrade, Coordenador e 

representante do Núcleo Gestor do PD de Quirinópolis; a Vice-prefeita, Nicolina; o Sr. Vando 

Nascimento, membro da equipe do ITCO, e eu, Nayanne Cabral, da equipe do ITCO. A Reunião 

Comunitária foi mediada pelo Sr. Vando. 

 De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam diariamente 

a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e falado sobre a 

importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de serem apresentados 

exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá ser um instrumento 

importante de planejamento na solução destes problemas. 

  Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os 

presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu 

papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. 

 Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓ A necessidade de revitalização das calçadas que são usadas como pista de caminhada e 

implantação de equipamentos de exercícios ao redor do Clube Eldorado.; 

✓ Revitalização e arborização da Praça Airosa Martins Parreira; 

✓ Distanciamento do plantio de cana da cidade; 

✓ Desobstrução das calçadas que são ocupadas por mesas de bares e materiais de construção; 

✓ Criação de uma lei municipal que não permita que os Bairros tenham as ruas estreitas como 

as do Conjunto Rio Preto; 
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✓ Criação de uma lei municipal para que as lixeiras sejam retiradas das calçadas estreitas de 

cidade (centro e bairros) e sejam feitas de forma embutida nos muros e o lixeiro abra para 

recolher o lixo; 

✓ Calçadas uniformes para dar acessibilidade aos idosos; 

✓ Proibir barzinhos e lanchonetes a uma distância mínima de 100 metros das escolas em função 

do consumo de bebidas e os riscos que levam as crianças e o congestionamento na posta da 

escola; 

✓ Arborização da cidade e locais públicos de uso coletivo; 

✓ Revitalização da nascente do Córrego Cruzeiro no Clube Eldorado; 

✓ Diminuir as calçadas e alargar as ruas do Conjunto Rio Preto e construir galerias de águas 

pluviais. 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer sobre 

as questões levantadas.  

O Sr. Francisco de Souza, morador do bairro Vila Parreira, ressalta a necessidade de melhorias 

na praça Airosa Parreira o gramado já virou mato e além do aspecto feio, causa muita poeira no 

período da seca, as árvores foram cortadas e não tem sombra, os moradores que estão reflorestando 

com árvores frutíferas e cuidando com seus recursos. 

A Sra. Edirlene Bernardo, diretora da unidade escolar, relatou o problema enfrentado por 

causa dos bares ao redor da escola, som alto, veículos em alta velocidade, calçadas tomadas por mesas 

e os pais de alunos precisam disputar as ruas estreitas com os carros para buscar os filhos na escola, 

enfatizou que os problemas são vários, inclusive com acidentes de trânsito, e se faz urgente a criação 

de uma lei proibindo esse tipo de comércio que vende bebidas alcoólicas ao lado de escolas. 

A Sra. Wilma Martins falou do problema da ocupação dos espaços públicos na porta das 

instituições de ensino sem pelo menos consultar a comunidade escolar, simplesmente cedem para 

uma pessoa uma parte da área da escola que passa a construir seu negócio e causar transtornos na 

escola. 

O mediador agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 
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2.7.1 Registro Fotográfico 
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2.7.2 Lista de Presença 
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3. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

 

As sugestões levantadas neste relatório retratam a percepção da comunidade de Quirinópolis, 

são os legítimos desejos, anseios e aspirações de todas as camadas do tecido social do município, visa 

nortear o futuro da cidade e é componente essencial para o desenvolvimento da revisão do Plano 

Diretor. Além disso, satisfizeram para além do razoável a exigência do Estatuto da Cidade para que o 

processo de elaboração do Plano Diretor garanta a realização de debates com a participação da 

população e de associações representativas dos vários segmentos da comunidade, a ampla 

publicidade, inclusive sobre as reuniões setoriais, e o acesso de qualquer interessado às informações 

e a documentação, inclusive fotográfica, produzidas (art. 40, § 4º, incisos I a III, da Lei nº 10.257, de 10 

de Julho de 2001). 

A metodologia das dinâmicas desenvolvidas com os participantes com caráter informal e 

descontraído das reuniões setoriais e das reuniões comunitárias favoreceram a democrática 

participação da população de Quirinópolis e de suas instituições e a produção de informações valiosas 

para orientar a elaboração do diagnóstico e as diretrizes que devem orientar a revisão do Plano Diretor 

e da legislação urbanística do Município de Quirinópolis. Dessa forma, com as ações realizadas no 

âmbito das reuniões setoriais o Produto 3 – Caderno de Reuniões Setoriais e Comunitárias caracteriza-

se como concluído. 
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ANEXOS 
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